

La jeunesse d'Albert 1^{er}

1848

-13 novembre 1848 Naissance à Paris, 90 rue de l'Université (VII^e arrondissement), d'Albert Honoré Charles Grimaldi, fils du prince Charles de Monaco et de la Comtesse Antoinette Ghislaine de Mérode-Westerloo, son épouse.

-16 novembre 1848 Baptême en l'église paroissiale Saint-Thomas d'Aquin (VII^e arrondissement).

1854

-En 1854, sa mère la Princesse Antoinette-Ghislaine (1828-1864), achète le château de Marchais en Picardie, à proximité de la Belgique, son pays natal. L'enfant y découvre l'espace, la liberté, la possibilité d'observer la nature dont il a un besoin vital¹.

1858

-Février 1858 : l'Abbé Theuret est nommé précepteur du prince héréditaire Albert

-13 mai 1858 : Le prince Albert, âgé de dix ans, pose la première pierre du Casino des Spélugues à Monte-Carlo

3 novembre 1858 : Début d'une passion cynégétique à Marchais (Le château, situé en Picardie, a été acheté par sa mère en 1854) : « Aujourd'hui nous avons été chasser avec Monsieur Soyer, Monsieur l'Abbé, et maman ; Monsieur Soyer m'a prêté son fusil, et j'ai tiré sept coups dont trois ont réussi. » Archives du Palais de Monaco (A.P.M.) C 525. Lettre du jeune prince héréditaire à son père, le prince Charles III, Marchais, 3 novembre 1858.

-11 novembre 1858 : l'abbé Theuret accompagne Albert à Monaco

-Monaco, le 14 novembre 1858. Le Prince Albert est arrivé le 11 à Monaco avec Son Gouverneur, M. l'Abbé Theuret. L'Eden n° 25 Dimanche 14 novembre 1858

1859

Eté 1859 Voyage en Suisse et en Allemagne.

Le Prince Héréditaire Albert s'embarque pour Gênes. Il se rendra ensuite à Milan. 13 juin 1859.
Journal de Monaco, 12 juin 1859

Voyage du Prince Charles III et du Prince Héréditaire Albert en juin 1859

-16 juin : arrivée du Prince Charles III à Genève ;

-(?) juin : le Prince Albert se rend de Milan à Genève, allant rejoindre le Prince Charles III ;

-20 juin : le Prince Charles III et le Prince Albert partent de Genève pour l'Allemagne.

Journal de Monaco, 20 et 26 juin 1859

¹ Jacqueline Carpine-Lancre Deux vigies savantes au bord de la Méditerranée. Villefranche-sur-Mer et Monaco (188à-1914) Annales Monégasques n° 43 p. 144

Aout 1859 Albert et l'abbé Theuret partent tous deux en aout 1859 pour la région parisienne, Albert entrant à la pension Lévêque à Auteuil, il la quitta en décembre de la même année.

1859-1861

La formation scolaire du prince a été assurée d'abord par des précepteurs, puis dans une institution à Auteuil ; elle se poursuit pendant ces deux années au collège Stanislas à Paris.

1860

-Janvier 1860 entre au collège Stanislas
Séjour en Allemagne, voyage en Suisse.

A.P.M. C. 547 Abbé Theuret au prince Charles III : Albert se trouve assez bien de son séjour à Marchais ; il prend beaucoup d'exercice, monte dans sa voiture à âne, va en barque, pêche, travaille à son jardin, etc. Cependant il ne serait pas bon qu'il y reste trop longtemps car ici plus qu'ailleurs encore, il est disposé à se montrer indépendant.

1861

-2 mai 1861 : Première communion du prince Albert, le jeudi 2 mai 1861, en l'église Saint Thomas d'Aquin de Paris 2 mai 1861

Journal de Monaco n° 152 du 5 mai 1861 (p.1)

1862

-*Été* 1862 : séjour dans les Pyrénées, voyage en Espagne.

1863

Archives Bade Wurtemberg, GU 107, bü 130, 2016, Albert de Monaco à la princesse Florestine, 7 aout 1863 : Je suis maintenant à Marchais, où se trouvent réunis tous les agréments de la campagne, chasse, pêche, chevaux ; j'y ai même reproduit en miniature mes promenades en mer de Monaco, car papa a fait construire à Paris une charmante barque à voiles, que je fais souvent manœuvrer sur la pièce d'eau².

1864

Départ du Prince Héréditaire Albert de Monaco, se rendant à Livourne, et de là en Corse. 21 février 1864

Journal de Monaco 28 février 1864

OS n° 247 du 31 mars 1864

« Nomination du Conseil de Famille de Notre Fils bien aimé Son Altesse Sérénissime Albert-Honoré- Charles Prince Héréditaire ».

Il sera composé de :

la princesse Caroline, princesse douairière ;

² Jacqueline Carpine-Lancre Deux vigies savantes au bord de la Méditerranée. Villefranche-sur-Mer et Monaco (188à-1914) Annales Monégasques n° 43 p. 144

le Prince Guillaume de WURTEMBERG ;
le Comte Louis de MERODE ;
le Prince Antoine d'ARENBERG ;
le chevalier Charles VOLIVER, secrétaire d'Etat ;
le chevalier Léonce de COYE de CASTELLET, vice-président du Conseil d'Etat ;
Joseph Désiré COLLOMP, président du Tribunal Supérieur

-A.P.M., H* 114, fol. 62 r. :

« 27 avril 1864 : payé au S[ieu]r Delpiano pour ses promenades sur mer du Prince Albert : 125 francs ; 30 avril 1864 : payé au Sieur Aug. Médecin pour frais d'une promenade par mer à Vintimille par [sic] le Prince Albert : 15,55 francs ».

C 3 58

Sur le bateau à voile du Prince Albert Ier au château de Marchais.

Lettre du régisseur du château de Marchais au Prince Charles III, 2 mai 1864 (pp. 3-4)

1864-1865

Mai 1864 entre au petit séminaire de la Chapelle Saint-Mesnin.

Le prince Albert suit les cours du Petit Séminaire d'Orléans, à La Chapelle-Saint-Mesnin.

1865

A.P.M., C 490, Princesse Caroline au Père Théodore Ratisbonne, 30 janvier 1865: Mon petit fils le Prince Albert, a été si vivement impressionné par la mort de sa mère qu'il a réellement pris la terre ferme en dégoût et n'a plus eu qu'une seule pensée, celle de se faire marin. Il a demandé instamment, à son père, de faire des études spéciales à ce sujet et depuis six mois environ, il est à Lachapelle où, sous la direction de Mgr Dupanloup, il travaille avec ardeur pour arriver à son but³.

OS n° 305, du 15 avril 1865

Le Prince héréditaire Albert est nommé commandant de la Milice Nationale

Le prince Albert commence sa formation d'officier de la Marine impériale française, à Lorient. Les premiers rudiments lui sont inculqués par Florent Anthouard, de la Marine impériale française.

1866

Il entre dans la Marine royale espagnole ; il y sert durant deux années, à Cadix puis aux Caraïbes, avec le grade d'enseigne puis de lieutenant de vaisseau.

1868-1869

Séjour à Porto-Rico et à Cuba, à bord de l'*Hernan Cortes* puis du *Blasco de Garay*.

Décembre 1868 Voyage à Stuttgart

³ Jacqueline Carpine-Lancre Deux vigies savantes au bord de la Méditerranée. Villefranche-sur-Mer et Monaco (188à-1914) Annales Monégasques n° 43 p. 144-145

1869

Voyage du Prince Héréditaire Albert en mars 1869 :

-18 mars : arrivée à Rome ;

-22 mars : le Prince est reçu en audience solennelle par le pape Pie IX.

Journal de Monaco, 23 et 30 mars 1869

Au cours de son séjour à Rome, le Prince Héréditaire Albert reçoit le diplôme de membre d'Honneur de l'Académie Pontificale de Sainte Cécile.

Avril 1869

Journal n° 563, du 6 avril 1869

Départ du Prince Héréditaire Albert de Rome pour se rendre à Naples. 29 mars 1869

Journal de Monaco 6 avril 1869

Voyage du Prince Héréditaire Albert en avril 1869 :

-8 avril : départ de Naples pour Livourne ;

-11 avril : départ de Livourne pour se rendre à Monaco à Bord du Yacht Isabelle II

Journal de Monaco 13 avril 1869

Arrivée du Prince Héréditaire Albert à Monaco, venant de Livourne à bord du Yacht Isabelle II. 14 avril 1869.

Journal de Monaco 20 avril 1869

-26 juin 1869 Palais des Tuileries

Lettre de l'Empereur Napoléon III au Prince Charles III attestant du bon comportement d'Albert, « nous avons tous été enchantés de faire la connaissance du sieur Albert qui a su se faire apprécier par tout le monde de la manière la plus favorable ».

APM C 702 Lettre de Napoléon III 1869-1872.

lettre autographe de Napoléon III

Adressée à : son altesse le Prince Charles de Monaco

Au château de Marchais

Aisne

En tête gravé à son initiale couronnée

Palais des Tuileries

le 26 juin 1869

J'ai reçu avec plaisir les

Lettres que votre altesse a bien

voulu m'écrire et je l'informe

que nous avons été

enchanté de faire la

connaissance du Prince Albert

qui a su se faire apprécié

par tout le monde de la

manière la plus favorable.

Je vous prie de croire que

Les projets d'alliance dont

J'ai entendu parler

*ont tout mon assentiment
et que je serai heureux de
voir des liens nouveaux unir
nos deux familles.*

*Recevez Prince l'assurance
de mes sentiments d' ?
et d'amitié Napoléon*

Napoléon III autorise le prince Albert à servir dans la marine impériale française, à titre étranger, avec le grade de lieutenant de vaisseau.

Le prince Albert achète un petit cotre, qu'il nomme *Isabelle II*, à bord duquel il va naviguer sur les côtes françaises et italiennes.

-16 septembre signature du contrat de Mariage au château de Saint Cloud (Résidence Impériale).

*Ce fait en présence de sa Majesté Napoléon III, Empereur des Français, parent
et tuteur de Mlle la Princesse Marie, qui a daigné
donné son agrément au mariage projeté et a
déclaré approuver les présentes conventions.
De sa Majesté l'Impératrice
De son altesse Monseigneur le Prince
Impérial*

21 septembre Mariage à Marchais avec Mary Victoria Hamilton⁴. Le mariage n'est pas heureux, Mary Victoria Hamilton quitte son mari cinq mois plus tard pour rejoindre sa famille à Budapest.

1870

Juillet-octobre Le prince Albert se met à la disposition de la France qui vient d'entrer en guerre avec la Prusse ; il est embarqué à bord de la frégate la *Savoie*, puis il passe sur l'avisos le *Renard* et sur la frégate la *Couronne*.

La proximité du prince avec la France n'est pas seulement d'ordre culturel. Il évoque la France dans sa correspondance comme une « seconde patrie ».

12 juillet Naissance à Baden-Baden de son fils, fruit de l'union avec Mary Victoria Hamilton, Louis honoré Charles Antoine Grimaldi. Le prince Albert ne connaîtra son fils que dix ans plus tard au moment de l'annulation religieuse par la Cour de Rome du mariage.

1871

Voyage du Prince Héritaire Albert en mars 1871

-3 mars : départ de Monaco pour Alassio où il doit rendre visite à la reine Isabelle d'Espagne (1830/ 1833 – 1868-1904)

-6 mars retour à Monaco

Journal de Monaco 14 mars 1871

⁴ Mary Victoria Douglas-Hamilton (11/12 1850-14 mai 1922), fille du duc d'Hamilton et de la princesse Marie Amélie de Bade, fille du grand-duc Charles II de Bade et de Stéphanie de Beauharnais.

Départ du Prince Héritaire Albert de Monaco pour Gênes 17 avril 1871. De là il se rend à Stuttgart auprès de la Princesse Caroline, malade.

Journal de Monaco, 18 avril 1871

A bord de l'Isabelle II, le Prince héritaire Albert quitte Monaco pour une excursion le long du littoral italien 19 décembre 1871.

Journal de Monaco, 19 décembre 1871

1873

Le prince achète en Angleterre une goélette, construite en 1862 par Camper & Nicholson, et change son nom de *Pleiad* en celui d'*Hirondelle*. Pendant dix ans, il entreprend à son bord des croisières en Méditerranée occidentale et dans l'Atlantique Nord, depuis les Canaries et les Açores, jusqu'en Irlande et à proximité de l'Islande. Il peut ainsi satisfaire son goût des voyages et devenir un navigateur toujours plus expérimenté.

Contextualisation : cet achat s'inscrit dans la nouvelle vague d'une science naissante, l'océanographie. En effet, de 1872 à 1876 est lancée depuis l'Ecosse la mission Challenger (corvette HSM Challenger) qui parcourt mers et océans, et découvre notamment la fosse des Mariannes. En 1871 a eu lieu le premier congrès d'océanographie. Le terme est popularisé en France en 1881. Le prince est donc bien en phase avec son temps, pionnier, curieux de tout ce qui est nouveau.

APP

B*137 f° 163-164

25 février 1873

Lettre du Gouverneur général Imberty au consul de Monaco à New York sur l'entrée éventuelle du Prince héritaire Albert dans la marine américaine.

Le Prince Héritaire Albert quitte Monaco à Bord de l'Isabelle II pour une croisière le long des côtes d'Italie.

Journal de Monaco 22 février 1873

1874

5 décembre 73 – 15 février le prince Albert amène l'*Hirondelle* à Monaco en faisant escale au Havre, Cherbourg, Lisbonne et Gibraltar.

Le Prince Héritaire Albert quitte Monaco pour Gênes, à bord de l'*Hirondelle*. Avril 1874

Journal de Monaco, 21 avril 1874

Voyage du Prince héritaire Albert en avril 1874 :

-24 avril : arrivée à Gênes à bord de l'*Hirondelle* ;

27 avril : il quitte Gênes et se rend successivement à Portofino et à Livourne

Journal de Monaco, 28 avril 1874

Voyage du Prince héritaire Albert en avril 1874 :

-4 mai : arrivée à Porto-Ferrajo (Ile d'Elbe) ;

-6 mai : départ de Porto-Ferrajo pour Bastia.

Journal de Monaco, 12 mai 1874

1875

C'est au cours de l'année 1875 que le jeune prince héréditaire va faire son premier voyage officiel en Tunisie. Il quitte le port de Monaco le 17 mai pour la Tunisie, à bord de la première *Hirondelle*. Le 4 juin, le prince héréditaire quitte la Tunisie pour Malte où il est reçu le 7 par le gouverneur de l'île. Il a, durant son séjour, visité le territoire en compagnie des officiers, de la garnison. Il touche Syracuse puis Palerme avant de rentrer en Principauté.

Voyage du Prince Héréditaire Albert en avril 1875

-12 avril : à bord de l'*Hirondelle*, le Prince se rend à San Remo. Il dîne avec le second fils du roi Victor Emmanuel d'Italie, le duc Amédée-Ferdinand-Marie d'Aoste (1845-1890), qui fut roi élu d'Espagne de 1870 à 1873 ;

-13 avril retour à Monaco.

Journal de Monaco 20 avril 1875

Voyage du Prince Héréditaire Albert en juin 1875 :

-4 juin : départ de Tunis pour Malte, à bord de l'*Hirondelle* ;

-7 juin : arrivée à la Valette, port de Malte ;

-9 juin : départ de la Valette.

Il s'arrête à Syracuse ;

16 juin : arrivée à Palerme.

Journal de Monaco, 8 et 22 juin 1875

-Charles III lettres adressées au Prince par le prince Albert, son fils 1856-1889

C 525

Syracuse le 11 juin (1875)

Mon cher papa,

Je suis arrivé ce matin à midi ici, ayant quitté Malte hier matin à 8h. j'ai donc rapidement traversé le canal de Malte, et la première partie du détroit de Messine, aussitôt arrivé nous avons pris une voiture pour visiter les superbes antiquités dont le voisinage est peuplé ; j'ai vu le théâtre grec pouvant contenir cinq mille personnes et tout entier taillé et ciselé dans le roc qui compose le sol, l'oreille de Denis grande carrière où l'on taillait d'un seul bloc les colonnes des temples, des catacombes, très semblables à celles de Rome mais très imparfaitement creusées ; j'y ai trouvé des objets anciens. La ville est misérable et ne sert à faire voir combien l'ancienne Syracuse était splendide. Je pars demain matin de bonne heure ; je ne sais encore si je m'arrêterai au pied de l'Etna qui se présente depuis hier soir à nos yeux ; il fume un peu et est couvert de neige à son sommet. Je compte trois jours pour aller d'ici à Palerme si je ne m'arrête nulle part ; de là à Bonifacio il y a loin et des temps variables. A Tunis j'ai été complètement désappointé au point de vue des plantes ; la contrée est absolument dénudée d'arbres et les jardins du Bey et du général Khévidian (?) se fournissent à Paris, Londres ou Alger, je n'ai donc rien vu à en rapporter de ce genre ; cependant j'ai pris une quantité d'autres objets. Quant aux cadeaux que vous m'aviez annoncés, c'est à peu près la même chose, je crois que le Bey en reçoit plus n'en donne ; cependant on m'a assuré que si exprimais le moindre désir, l'on me donnerait deux ou trois chevaux de selle de la plus grande beauté ; j'ai reculé devant l'idée de les garder pendant trois semaines peut être à bord ; ou devant les frais que j'estime à environ (barré) 500 fr l'un si je les avais envoyé par les messageries à Marseille et de là à Marseille ; si j'étais rentrés directement, je n'aurais pas hésité à en accepter au moins deux. A Malte, le Gouverneur, qui m'a donné un diner depuis que je vous ai écrit, m'a envoyé deux grands mandariniers de la plus belle espèce, tirés d'une des magnifiques résidences du gouvernement ; ils sont plantés dans une grande caisse, je les ai mis dans une chambre bien aérée où ils (?)

parfaitement. J'ai aussi un jeune sanglier que je rapporte de l'intérieur de l'Afrique, et dont j'ai tué la mère, je veux le placer à Marchais dans un petit parc ; j'ai aussi une vingtaine de tortues dix (ou des) perruches. Je compte toucher quelques heures à Monaco pour y laisser différentes choses et Plati. Mr Bonifay ne me donne guère de satisfaction, d'autant moins qu'il se sent impossible et ne met plus aucune bonne volonté à rien.

Adieu mon cher papa, je vous embrasse de tout cœur.

Albert

Dépêche télégraphique du 16 juin 1875 à 8h 40 du matin adressé Prince de Monaco Marchais depuis Palerme

Fait tour Sicile par Messine Resté un jour à Syracuse. Arrivé Palerme matin départ demain

Albert

Lettre Palerme 17 juin 1875

Mon cher papa,

Je suis arrivé ici hier matin ayant fait un bon trajet en quatre jours, de Syracuse ici en passant par le détroit de Messine. J'ai admiré la grandeur de l'Etna et de toute cette côte de Sicile, je suis entré en passant dans le port de Messine peu aménagé (?) et après en avoir fait le tour j'ai continué ma route ; dans la soirée les tourbillons de Chlammyde et Scilla m'ont empoigné à ma sortie du détroit, et j'y serai encore, je crois, si une chaloupe de pilote n'était venue de la côte m'indiquer le moyen d'en sortir après six heures d'efforts ; le navire était entraîné dans une espèce de cercle sans fin, d'un diamètre d'un bon mille dans lequel il tournait avec rapidité ; il est vrai que la lumière ? était très faible car avec un fort vent, un navire fin peu traverser ce courants. Le lendemain j'ai passé près du Stromboli et des autres volcan s des îles Liparri, dont l'aspect est curieux, ce sont de grands cônes parfaitement réguliers qui sortent de la mer. Quant à Palerme on peut la comparer à Naples, mais les montagnes sont plus élevées, la ville est grande et riche, et possède des souvenirs historiques fort intéressants tels que l'ancien palais des rois de Sicile de la maison de Souabe (?) où se trouve une grande chapelle du douzième siècle toute entière en mosaïque. Il y a un superbe jardin botanique dont je rapporte une douzaine de belles plantes.

Le consul, le duc de Brolo⁵ est un charmant homme, d'une des premières familles de Sicile, il a un superbe palais, mais soit négligence, soit manque de fonds, est un peu délabré cependant il a de beaux domestiques en livrée jaune et même un Suisse avec une belle canne à pommeau d'argent ; c'est un vieux savant d'une grande instruction, et en même temps grand seigneur. Je vais aujourd'hui faire une escapade à l'intérieur chez les Lusignands (?), et demain s'ils me laissent de quai (?) je me mettrai en route pour Bonifacio où je compte arriver en trois ou quatre jours, la distance est de 300 milles. Dominique n'est pas une perle, il a mangé en grande partie les oranges que le bey m'avait envoyé, il boit le vin dans les carafes, et mange ce qu'il y a dans les plats en les emportant ; il est aussi mal embouché et menteur, et il a le mal de mer. Il sera bon que vous fassiez dès à présent les démarches nécessaires pour que l'Hirondelle soit désarmée et réparée dans l'Arsenal ; cette année il n'y aura que (?) pour vingt francs de réparations. J'arrive complètement dépourvu d'habillement d'été, je désirerai donc trouver en arrivant à Nice, un pantalon d'été, avec une jaquette et un gilet en alpaca et des échantillons pour d'autres choses. Adieu mon cher papa

Mes meilleurs souvenirs à tous, je vous embrasse de tout cœur

Albert

⁵ OS n° 569 du 14 avril 1870 : M. Frédéric LANCIA Duc de BROLO est nommé Consul de la Principauté à Palerme (Sicile).

1876

APM

C 611

Liasse 2 pièces papier

Ordonnance nommant momentanément le Prince héritaire Albert administrateur général de la Principauté, s.d. [aout 1876].

1877

Durant l'année 1877, le prince héritaire visite l'Algérie maritime et le Maroc.

PUBLICATIONS 1877:

<https://catalogue.bnf.fr/ark:/12148/cb30007657p>

Auteur(s) : Albert Ier (1848-1922 ; prince de Monaco) Voir les notices liées en tant qu'auteur

Titre(s) : S. A. le prince Albert de Monaco,... La Deuxième Campagne scientifique de l'"Hirondelle". Dragages dans le golfe de Gascogne. - M. Jules de Guerne. Les Dragages de l'"Hirondelle" dans le golfe de Gascogne [Texte imprimé]

Publication : Nancy : impr. de Berger-Levrault, (1877)

1878

Réalisation du buste en marbre du prince Albert par Joseph Colonna Cesari. Le buste est aujourd'hui au lycée Albert I^{er}.

Mars Nouveau séjour cynégétique à Tanger « Sur cinq sangliers abattus, il en a tué deux pour sa part, dont un énorme solitaire dans des circonstances tout à fait dramatiques. Au moment où la bête poursuivie à outrance à travers les taillis et les rochers et forcée dans un épais fourré, après s'être retournée furieuse, chargeait le cheval du prince et le blessait violemment au poitrail, S.A.S. se dressant sur ses étriers, lui planta sa lance dans la hure avec tant de force que le fer, après avoir transpercé la tête, alla sortir à la gorge [sic...] et se fiché ensuite en terre » (*Journal de Monaco*, 19 mars 1878)

Journal de Monaco n° 1029 Mardi 26 Mars 1878

NOUVELLES LOCALES. S.A. S. le Prince Héritaire a quitté Tanger le 22 de ce mois, à bord du paquebot le Roi Jérôme, et est attendu prochainement à Monaco.

S. Exc. Monseigneur Theuret, Premier Aumônier du Prince, arrivé à Rome le 2i de ce mois, a été présenté le lendemain par S. Exc. le Commandeur Naldini, Envoyé Extraordinaire et Ministre Plénipotentiaire de S. A. S. près le Saint-Siège, à S. Em. le Cardinal Franchi Secrétaire d'Etat de Sa Sainteté, qui l'a accueilli avec la plus affectueuse courtoisie. Mgr Theuret a également rendu visite, le même jour à S. Exc. Mgr Vannutelli, substitut de la Secrétairerie d'Etat qui l'a reçu avec non moins de cordialité.

Journal de Monaco n° 1030 Mardi 2 avril 1878

p.1

S. A. S. le Prince Héritaire, accompagné de M. le Vicomte de Raousset-Boulbon, son aidede camp, est arrivé hier à Monaco, venant d'Oran.

Journal de Monaco n° 1031 Mardi 9 avril 1878

p.1 Monaco, le 9 Avril 1878. NOUVELLES LOCALES. S. A. S. le Prince Héréditaire a reçu jeudi dernier, à l'occasion de son arrivée, les consuls étrangers ainsi que les autorités civiles, religieuses et militaires de la Principauté. Le Prince a eu des paroles gracieuses pour chacune des personnes admises à lui présenter leurs hommages. La réception, commencée à une heure et demie ne s'est terminée qu'à quatre heures.

2 juillet Déplacement du prince à l'Exposition universelle de Paris. Visite du pavillon monégasque.

1879

Le prince héréditaire Albert de Monaco, trentenaire, arrive pour la première fois à Madère le 28 février 1879, à bord de sa goélette, la première *Hirondelle*, sur laquelle il a navigué en Méditerranée, pour son plaisir pendant cinq ans. Au cours de ces quelques jours de sociabilité mondaine, il fait la connaissance d'Alice Heine (1857-1925), mariée depuis 1875 au marquis de Jumilhac : “Si la vue de Madère m'émeut tellement, c'est que mon sort y a été définitivement arrêté. [...] En 1879, j'y avais connu Alice, duchesse de Richelieu, et bientôt après j'établissais avec elle des relations affectueuses qui aboutirent à notre mariage”.

Voyages du Prince Héréditaire Albert en juillet 1879 :

- 25 juillet : venant d'Angleterre, le Prince arrive à Marchais ;
- 28 juillet : départ de Marchais pour Paris, et de là, Rome.

Journal de Monaco, 29 juillet 1879

Voyage du Prince Héréditaire Albert en aout 1879 :

- 2 aout : arrivée à Rome ;
- 6 aout : il est reçu en audience particulière par le pape Leon XIII.

Journal de Monaco, 5 et 12 aout 1879

Embarquement du prince héréditaire Albert à Civitavecchia pour Marseille 7 aout 1879

Journal de Monaco, 12 aout 1879

Voyage du Prince Héréditaire Albert en Aout 1879 :

- 12 aout : venant de Rome, le Prince arrive à Paris ;
- 18 aout : arrivée au Château de Marchais.

Journal de Monaco, 19 et 26 aout 1879

*